

VENGO A HABLAR EN NOMBRE DE LOS COMPAÑEROS DE TRABAJO DE JOSE MANUEL EN LA VICARIA DE LA SOLIDARIDAD, A QUIENES HOY NOS TOCA DIRECTAMENTE ESE SUFRIMIENTO QUE EN OTRAS OCASIONES DEBEMOS CONSOLAR.

UNO DE NUESTROS HERMANOS, QUIZAS EL MAS ADMIRADO POR SU INTELIGENCIA Y CALIDAD HUMANA, HA SIDO ASESINADO. NO VAMOS A OCULTAR NUESTRA INDIGNACION NI NUESTRO DOLOR, LO GRITAREMOS EN SILENCIO. LO TRANSFORMAREMOS EN TRABAJO, EL MISMO QUE TU AMASTE Y AL CUAL TE CONSAGRASTE COMO UN NOBLE MILITANTE EN LA CAUSA DE LA DEFENSA Y PROMOCION DE LOS DERECHOS HUMANOS.

JOSE MANUEL:

ERES VICTIMA DE LA VIOLENCIA EJERCIDA POR AQUELLOS QUE SE SIENTEN ACTUANDO EN LA IMPUNIDAD, SIN EMBARGO, NO SON TUS ASESINOS DIRECTOS LOS UNICOS RESPONSABLES, DETRAS DE ELLOS ESTAN QUIENES, POR AÑOS, HAN PLANIFICADO MILES DE COBARDES ASESINATOS. ASI LO SENTIMOS Y ASI LO SABEMOS LOS TRABAJADORES DE LA VICARIA DE LA SOLIDARIDAD.

EN ESTOS TRISTISIMOS DIAS, HEMOS PENSADO EN AQUELLOS DEBERES QUE DEBEMOS ASUMIR CON TU SACRIFICIO: EL PRIMERO DE ELLOS:  
= CONTINUAR NUESTRA TAREA EN LA DEFENSA Y PROMOCION DE LOS DERECHOS HUMANOS

EL SEGUNDO: ESFORZARNOS DECIDIDAMENTE POR DESENTRAÑAR LA VERDAD DE TU MUERTE Y EXIGIR JUSTICIA.

EL TERCERO: PROCLAMAR QUE LA VIOLENCIA ES ENEMIGA DEL RESPETO DE LOS DERECHOS HUMANOS, Y ALIADA INCONDICIONAL DE AQUELLOS QUE LOS ATROPELLAN.

CUANDO HABLAMOS DE TU PERSONA, SENTIMOS UNA RENOVACION QUE EMANA DE LO QUE HAS SIGNIFICADO PARA NOSOTROS: FUISTE LEAL CON NUESTRA INSTITUCION Y CON LA IGLESIA. LLEVASTE CON DIGNIDAD TUS IDEAS. TE HICISTE MEREDEDOR DEL RESPETO DE TODOS. ENTRE NOSOTROS SEGUIRAS SIENDO UN HOMBRE DE CONSENSO, A CUYO EJEMPLO RECURRIREMOS CUANDO NECESITEMOS VALOR PARA ENFRENTAR LOS DIFICILES DIAS QUE VIVE NUESTRA PATRIA.

TAMBIEN FUISTE LEAL EN LAS RELACIONES DE AMISTAD,  
ENTENDIAS QUE LA VERDADERA <sup>LEALTAD</sup> ~~LIBERTAD~~ ES EL CAMINO MAS CORTO ENTRE DOS  
CORAZONES GENEROSOS. DE ESTA MANERA QUEREMOS ESTAR JUNTO A ESTELA Y A  
TUS HIJOS, PARA QUIENES, LO MISMO QUE A TUS PADRES Y TODOS TUS FAMILIARES,  
EL DOLOR DE TU PARTIDA PARECIERA NO TENER CONSUELO. AL LADO DE TODOS ELLOS  
ESTAREMOS SIEMPRE, ESO TE LO PROMETEMOS.

QUERIDO JOSE:

TE EXTRAÑAREMOS  
NOS HARAS FALTA

PERMITENOS QUE, SIGUIENDO TU COSTUMBRE TE DEDIQUEMOS  
ESTE POEMA:

MORIR POR LA LIBERTAD  
ES MAS NOBLE QUE VIVIR A LA  
SOMBRA DE LA DEBIL SUMISION,  
PORQUE AQUEL QUE ABRACE A LA MUERTE CON LA ESPADA  
DE LA VERDAD EN LA MANO,  
SE ETERNIZARA EN LA ETERNIDAD DE LA VERDAD.

POR AQUELLA VERDAD A LA QUE TE CONSAGRASTE, POR LA  
VERDAD QUE TODOS PERSEGUIMOS, QUE NI SIQUIERA LA MUERTE PUEDE ACALLARLA:

JOSE MANUEL: ¡SIEMPRE VIVIRAS ENTRE NOSOTROS!

AMIGO QUERIDO: DESCANSA EN PAZ, TU TAREA LA CONTINUARAN  
MILES DE PERSONAS, A LO LARGO DE TODO CHILE.

TRABAJADORES VICARIA DE LA SOLIDARIDAD  
(CEMENTERIO, 1º Abril 1985)